



Penanggung Jawab : Dekan FKIP Universitas Muhammadiyah Surakarta
(Prof. Dr. Harun Prayitno)

Dewan Pengarah : Dra. Titik Asmawati, SE, MSi
Drs. Sudarto HS, MM
Drs. Budi Sutrisno, MPd
Dr. Wafrotur Rohmah, MM
Dr. Sabar Narimo, MPd
Dr. Suyatmini, MSi
Dr. Djalal Fuadi, MM

Editor : Prof. Dr. Harsono, SU
Drs. Joko Suwandi, MPd
Tri Nur Wahyudi, SPd, MM
Muh. Fahmi Johan Syah, SPd, MPd

Desain Cover : Amirul

Judul : Prosiding Seminar Nasional Pendidikan (SNP) 2016

Penerbit : Prodi Pendidikan Akuntansi
Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan
Universitas Muhammadiyah Surakarta

*Alamat : Jl. A. Yani Tromol Pos 1 Pabelan Kartasura, Sukoharjo - JATENG
Telp (0271) 717417 ext. 166, Fax. (0271) 715448 Surakarta 57102*

PENGANTAR EDITOR

Program studi Pendidikan Akuntansi Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah menyelenggarakan seminar nasional tahun 2016 dan call for paper dengan menghadirkan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan, Gubernur Jawa Tengah, Rektor Universitas Muhammadiyah Surakarta sebagai pembicara kunci, serta diikuti oleh para peneliti, akademisi, pengamat, pengambil kebijakan, dan guru Sumatera dan Jawa. Jumlah peserta ada 300 orang. Kegiatan ini dilaksanakan pada hari Sabtu tanggal 2 April 2016 di Auditorium Muhamad Jazman di Kampus I Universitas Muhammadiyah Surakarta.

Tema utama seminar adalah “Peran Pemerintah dan Perguruan Tinggi dalam Pembinaan Karier Guru dalam Jabatan” dipresentasikan di sesi utama, dilanjutkan sesi kedua untuk membahas 3 sub tema yang diseminarkan secara paralel, meliputi: (1) Pengembangan Profesionalisme Guru, (2) Desain Pembelajaran dalam Konteks Guru Pembelajar, (3) Inovasi Pembelajaran. Sebagian besar makalah yang dipresentasikan merupakan hasil penelitian.

Makalah yang diterbitkan pada prosiding ini telah melalui proses penyuntingan oleh tim editor. Kami menyadari bahwa masih banyak kekurangan dan kekeliruan dalam proses penyusunan prosiding ini. Kritik dan saran kami harapkan untuk perbaikan penerbitan selanjutnya. Prosiding versi online telah tersedia dan dapat diunduh melalui laman <http://www.snp.ums.ac.id>. Panitia menyampaikan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu pelaksanaan seminar dan penyuntingan prosiding ini. Semoga makalah-makalah yang dimuat memberikan kontribusi positif bagi pengembangan keilmuan bidang pendidikan di Indonesia.

Surakarta, 2 April 2016

Editor,

Prof. Dr. Harsono, S.U
Drs. Joko Suwandi, MPd
Tri Nurwahyudi, S.Pd, M.M
M Fahmi Johan Syah, S.Pd. MPd

LAPORAN KETUA PANITIA

Assalamu 'alaikum wr wb

Bismillahirrahmanirrahim.

Yang terhormat:

Bapak Menteri Pendidikan dan kebudayaan RI, dengan jajarannya

Bapak Gubernur Propinsi Jawa Tengah, beserta jajarannya

Bapak Rektor Universitas Muhammadiyah Surakarta, beserta jajarannya

Bapak Prof Dr Suyanto.

Bapak Dekan FKIP UMS, beserta jajarannya

Segenap Hadirin yang berbahagia.

Alhamdulillahirobbil'alainin, rencana seminar pagi hari ini, hari Sabtu tanggal 2 April 2016 dapat terlaksana dengan baik. Tema besar Seminar Nasional Pendidikan 2016 adalah "Peran Pemerintah dan Perguruan Tinggi dalam Pembinaan Karier Guru dalam Jabatan". Tema ini mendapat respon positif dari para pakar pendidikan, dosen, praktisi pendidikan di tanah air. Kepada Bapak Rektor kami laporkan bahwa:

1. Pemakalah utama ada 3 atau 4.
2. Pemakalah /prosiding ada 20, melibatkan ilmuwan, dosen, dan praktisi pendidikan dari Sumatera dan Jawa.
3. Peserta ada 300 an orang (sesuai realita), melibatkan ilmuwan, dosen, praktisi pendidikan berasal dari pulau Sumatera dan Jawa
4. Kegiatan hari ini akan dilangsungkan pada 2 sesi, sesi pertama berlangsung di ruangan ini melibatkan para nara sumber utama, dan sesi kedua akan dilaksanakan secara parallel dengan tiga sub tema (sub tema pengembangan profesionalisme guru, desain pembelajaran dalam konteks guru pembelajar, dan inovasi pembelajaran).

Kepada para hadirin, kami sampaikan terima kasih atas kehadirannya, selamat datang di Surakarta, selamat datang di kampus Universitas Muhammadiyah Surakarta, anggaplah kampus ini seperti rumah sendiri. Solo memperkenalkan karya kebanggaan anak bangsa berupa batik, jangan lupa menghadiri kampung batik, dan berbagai kesenian tradisional, serta situs-situs sejarah lainnya.

Keluarga besar prodi Pendidikan Akuntansi dan segenap panitia berharap agar seminar ini memberikan kontribusi dalam upaya pembinaan karier guru pada era mendatang. Guru makin profesional, makin sejahtera, pendidikan dapat berlangsung dengan baik, dan lulusan memiliki kualitas yang kompetitif untuk pembangunan tanah air Indonesia.

Kepada Yth Bapak Rektor, dimohon dengan hormat agar berkenan membuka seminar hari ini.

Wassalamu 'alaikum wr wb.

Surakarta, 2 April 2016

Ketua,

Dr Djalal Fuadi MM

DAFTAR ISI

Pengantar Editor	iii
Sambutan Ketua SNP 2016 Prodi Akuntansi FKIP-UMS	iv
Daftar Isi	v
Peningkatan Mutu Kinerja Guru Melalui Supervisi Akademik Di SMK Negeri 1 Salatiga Menghadapi PKG 2016 (Solusi Perubahan dengan Gabungan Model Supervisi Akademik <i>Artistic Model</i> dan <i>Cooperative Development Model</i>) <i>Wida Damayanti</i>	1-9
Upaya Meningkatkan Pengembangan Keprofesian Berkelanjutan Dalam Peningkatan Profesionalisme Guru <i>Wafratul Rohmah</i>	10-21
Pengalaman, Jenis Kelamin, Dan Tingkat Pendidikan: Apakah Mempengaruhi Kinerja Guru Ekonomi/Akuntansi Di Kabupaten Semarang, Kota Salatiga, Dan Kota Semarang? <i>Muhammad Fahmi Johan Syah</i>	22-29
Strategi Peningkatan Kinerja Guru Profesional Berbasis Etos Kerja Qur'ani <i>Rosidin</i>	30-44
Pelaksanaan Pengembangan Keprofesian Berkelanjutan (PKB) <i>Arif Susanto</i>	45-57
Pentingnya Pengembangan Profesionalitas Guru Dalam Meningkatkan Kualitas Pembelajaran Di SMK <i>Tri Maryati, Hakkun Elmunsyah, Eddy Sutadji</i>	58-67
Peran Pemerintah dan Perguruan Tinggi dalam Pembinaan Karir Guru Dalam Jabatan <i>Harsono, Tri Nur Wahyudi, M. Fahmi Johan Syah</i>	68-78
Meningkatkan Kompetensi Pedagogik dan Profesional Guru SMK Melalui Pemberdayaan Pengembangan Keprofesian Berkelanjutan (PKB) <i>Lativa Hartiningtyas</i>	79-88

Pengelolaan Pembelajaran Akuntansi Kurikulum 2013 Di Sekolah Menengah Kejuruan <i>Suyatmini</i>	89-96
Peran Lembaga Pendidikan Tenaga Kependidikan (LPTK) Dalam Mempromosikan Guru Pembelajar Untuk Meningkatkan Profesional Guru <i>Tri Nur Wahyudi</i>	97-104
Penerapan Model Pembelajaran Reciprocal Teaching Untuk Meningkatkan Keaktifan Siswa Dalam Proses Pembelajaran <i>Sovia Mas Ayu</i>	105-110
Pengembangan <i>Accounting Electronic Module</i> Berbantuan Program Aplikasi <i>Accurate Accounting V 5</i> Untuk Siswa Smk Kelas Xi Program Keahlian Akuntansi <i>Sri Kantun</i>	111-121
Studi Konseptual Pengukuran Kinerja Akademik Lulusan Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Di Perguruan Tinggi <i>Muhammad Arifin</i>	122-136
Peningkatan Kreativitas Dan Hasil Belajar Akuntansi Standar Kompetensi Pengantar Akuntansi Melalui "Meberly" (Metode Bernyanyi) Pada Kelas X Akuntansi 3 SMK N I Salatiga Semester Gasal Tahun 2014/2015 <i>Utami Kusuma Wardani</i>	137-145
Model Evaluasi Pendidikan Karakter Di SMA <i>Hari Sugiharto, Slamet Wijono</i>	146-158
Rancangan Pengembangan Web Based Learning Mata Pelajaran Jaringan Dasar Paket Keahlian TKJ Pada SMKN Se Kota Malang <i>Angga Achmad Cholid, Hakkun Elmunsyah, Syaad Patmanthara</i>	159-172
Pengembangan Media Pembelajaran Multimedia Interaktif Model Games "Gedutan" Dalam Pembelajaran Akuntansi Pada Siswa Kelas X Smk - BM Se- Kota Medan <i>Mariati</i>	173-190
Model Manajemen Pendidikan Seni Yang Efektif <i>Kamsidjo Budi Utomo</i>	191-199

Pembuatan Media Pembelajaran Audio-Visual Untuk Materi Overhaul Sepeda Motor Matic <i>Widiyatmoko</i>	200-204
Kesesuaian Implementasi Competency Based Training (Cbt) Di Upt Pelatihan Kerja Kediri <i>M.Ihwanudin</i>	205-214
Pengembangan Karier Fungsional Guru Pada Tiga Sekolah Dasar Negeri Di Kabupaten Sukoharjo <i>Ahmad Muhibbin, Ahmad Fathoni</i>	215-223
Peningkatkan Prestasi Belajar Siswa Kelas Xii Ips 5 Sma Negeri Karangpandan Melalui Model Pembelajaran <i>Sakadumen (One Case Two Minutes)</i> <i>Tegas Sudibyo</i>	224-231
Isu Isu Strategis Dalam Meningkatkan Efisiensi, Akuntabilitas, Transparansi Dan Meminimalkan Penyalahgunaan Anggaran Sekolah <i>Sri Witurachmi</i>	232-245
Upaya Meningkatkan Motivasi Dan Hasil Belajar Pelayanan Penjualan Dengan Model Pembelajaran Kooperatif Tipe <i>Teams Game Tournament (Tgt)</i> Siswa Kelas Xi Pemasaran – 1 Smk Negeri 1 Salatiga Semester 2 Tahun 2015/2016 <i>Amar Ma'ruf Fakhrudin</i>	246-261
Peningkatan Mutu Pembelajaran PPKN Melalui Penelitian Tindakan Kelas <i>Suyahman</i>	262-274
Dampak Program Sertifikasi Guru Terhadap Motivasi Berprestasi Pada Mahasiswa Pendidikan Akuntansi Fkip Universitas Muhammadiyah Surakarta Tahun 2015/2016 <i>Suranto</i>	275-283
Peningkatan Kreativitas Dan Hasil Belajar Seni Tari Melalui Pendekatan "Tebar Pesona" Dan Model Pembelajaran Project Based Learning Pada Peserta Didik Kelas VIII A Semester 2 SMP Negeri 2 Ungaran Tahun Pelajaran 2015/2016 <i>Endang Widoretno</i>	284-305

Pengembangan *Accounting Electronic Module* Berbantuan Program Aplikasi *Accurate Accounting V 5* Untuk Siswa Smk Kelas XI Program Keahlian Akuntansi

¹Sri Kantun

¹Universitas Jember

srikantunilyas@gmail.com

Abstrak

Tujuan dari penelitian pengembangan ini adalah menghasilkan produk pembelajaran berupa *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian yang menarik, praktis dan efektif. Produk yang dikembangkan terdiri dari modul untuk siswa dan modul untuk guru. Penelitian ini merupakan penelitian pengembangan dengan menggunakan teori pengembangan 4-D Models (Four D models) dari Thiagarajan, Semmel dan Semmel yang terdiri dari empat tahapan yaitu: Define, Design, Develop dan Disseminate. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan angket dan wawancara. Data yang terkumpul diproses dan dianalisis secara deskriptif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa *accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting V.5* dikategorikan sangat layak untuk digunakan. Respon siswa juga positif karena dari aspek tampilan, penyajian dan manfaat termasuk kategori sangat kuat, sehingga memudahkan siswa untuk mempelajari materi. Modul yang dikembangkan juga sangat efisien karena dapat mencapai target alokasi waktu yang ditentukan dalam silabus dan siswa memahami materi pelajaran. Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa modul elektronik berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V.5* untuk siswa SMK Kelas XI program keahlian Akuntansi sangat layak digunakan.

Kata kunci: Accounting Electronic Module, Program Aplikasi Accurate Accounting V. 5, Komputer Akuntansi, SMK

PENDAHULUAN

Perkembangan teknologi informasi (TI) yang semakin pesat di era globalisasi saat ini tidak bisa dihindari lagi pengaruhnya terhadap dunia pendidikan. Hal tersebut menuntut guru untuk menyesuaikan perkembangan TI dalam upaya peningkatan kualitas bahan ajar. Kualitas tersebut terletak pada inovasi pengembangan bahan ajar yang lebih menarik dan komunikatif, sehingga dapat memotivasi siswa dalam mengikuti proses pembelajaran dan berdampak pada hasil belajar karena siswa dengan mudah dapat menyerap materi yang diajarkan oleh guru. Oleh karena itu guru perlu melakukan strategi yang tepat dalam menyampaikan materi yang menarik sehingga dapat mempermudah siswa memahami materi, salah satunya dengan menggunakan bahan ajar.

Bahan ajar merupakan bagian penting dalam pelaksanaan pembelajaran yang akan mempermudah guru dalam melaksanakan pembelajaran. Bahan ajar dapat dibuat dalam berbagai bentuk sesuai dengan kebutuhan dan karakteristik materi ajar yang disajikan. Salah satu bentuk dari bahan adalah modul yang biasanya disajikan dalam bentuk pembelajaran mandiri (*self instructional*). Seperti yang diungkapkan oleh Pannen dan Purwanto (2001:6), bahan ajar yang dirancang dan dikembangkan berdasarkan prinsip-prinsip instruksional yang baik akan dapat: 1) membantu mahasiswa dalam proses belajarnya, 2) membantu dosen untuk mengurangi waktu penyajian materi dan memberbanyak waktu pembimbingan dosen bagi mahasiswa, 3) membantu perguruan tinggi dalam penyelesaian kurikulum dan mencapai tujuan instruksional dengan waktu yang tersedia. Sumber belajar baik berupa bahan ajar maupun modul perlu terus di *update* menjadi lebih layak dan lebih efisien.

Modul sebagai salah satu media pembelajaran cetak dapat ditransformasikan penyajiannya ke dalam bentuk elektronik (*E-Module*). Guru perlu mengembangkan sumber belajar dengan mengintegrasikan kemajuan TIK. Salah satu media pembelajaran yang dapat dikembangkan adalah modul pembelajaran elektronik (*E-Module*). Borchers (1999) menjelaskan bahwa modul elektronik merupakan sebuah perangkat keras portabel dan sistem perangkat lunak yang dapat menampilkan informasi berupa teks dalam jumlah besar kepada pengguna, dan memungkinkan pengguna untuk menelusuri informasi-informasi yang terdapat di dalamnya.

Saat ini, sekolah-sekolah sudah menggunakan bahan ajar dalam proses pembelajaran. Selain itu, guru juga sudah menggunakan program aplikasi komputer akuntansi. Salah satu sekolah yang menggunakan bahan ajar dan memanfaatkan kemajuan TIK adalah Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Negeri 1 Jember. Pada mata pelajaran aplikasi komputer akuntansi untuk kelas XI, guru sudah menggunakan bahan ajar yang didapatkan dengan *men-download* dari internet dan program aplikasi komputer akuntansi *MYOB V.18* program *TRIAL*. Cakupan materi pada mata pelajaran aplikasi komputer akuntansi sangat banyak dan harus disampaikan secara urut (sistematis). Alokasi waktu yang disediakan pada tiap-tiap kompetensi dasar (KD) sudah ditentukan di dalam Silabus. Untuk itu guru perlu mengemas materi agar bisa tersampaikan dengan menarik, efisien, dan bisa mencapai tujuan pembelajaran.

Fakta di lapangan menunjukkan, bahan ajar yang digunakan kurang memiliki daya tarik karena bahan tersebut dibuat oleh penerbit untuk konsumsi masyarakat pengguna akuntansi secara umum. Pembahasan materi sangat general dari kurang memperhatikan karakteristik siswa. Contoh-contoh kasus yang terjadi di perusahaan juga sangat minim. Manual untuk penggunaan program aplikasi komputer *MYOB V.18* menjadi satu paket dengan buku materi sehingga kurang menuntun siswa untuk memudahkan memahami materi. Hal tersebut seperti yang dikatakan Ketua Program Studi Program Keahlian (Kaprogli) Akuntansi yang sekaligus sebagai guru pengampu mata pelajaran tersebut di SMKN 1 Jember dalam wawancara awal:

"..... bahan ajar yang ada memang dari download internet yang kurang menarik bagi siswa. Setiap kali siswa disuruh mempelajari materi dari buku selalu tidak menghasilkan hasil yang optimal. Jadi saya yang terus membimbing untuk membaca buku materi M.Y.O.B. V 18 setiap kali membahas tiap-tiap K.D. Software juga bersifat TRIAL yang hanya bias digunakan maksimum 30 hari, setelah harus menginstall ulang. Hal tersebut sangat menghambat proses pembelajaran" (DD, 50 Tahun)

Kondisi di kelas dalam pembelajaran komputer akuntansi dan informasi yang diberikan guru di atas menunjukkan bahwa bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi yang digunakan di kelas XI SMK Negeri 1 Jember belum memberikan daya tarik bagi siswa. Kurangnya daya tarik bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi menyebabkan banyak siswa cepat bosan dan mengalami kesulitan dalam memahami materi yang disampaikan sehingga membuat guru harus mengulang kembali materi yang sudah dijelaskan.

Bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi yang efisien ditunjukkan dengan kesesuaian antara alokasi waktu yang ditentukan di silabus dengan jumlah waktu yang benar-benar digunakan untuk penyampaian materi. Namun, dari hasil observasi sementara yang dilakukan peneliti menunjukkan bahwa bahan ajar dan *software* olah data masih belum efisien. Hal tersebut ditunjukkan dengan ketidaktepatan waktu yang digunakan 4x45 menit dalam menyampaikan materi dengan alokasi waktu yang ditentukan di silabus sesungguhnya yaitu 3x45 menit. Hal tersebut seperti yang diungkapkan oleh Ketua Program Studi Program Keahlian (Kaprogl) Akuntansi yang sekaligus sebagai guru pengampu mata pelajaran tersebut di SMKN 1 Jember dalam wawancara awal:

"..... Saya seringkali harus mengulang-ulang materi yang saya ajarkan sebelumnya karena siswa betul-betul belum paham paham dengan materi yang diajarkan. Hal tersebut tentunya sangat menghambat proses pembelajaran karena saya waktunya banyak tersita untuk mengulangi menjelaskan materi. Seringkali saya berikan dalam bentuk tugas untuk dikerjakan di rumah. Kalau nggak diakali begitu habis waktu saya harus untuk mengulang-ulang materi" (DD, 50 tahun)

Bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi yang efektif tentu juga menjadi harapan guru. Hal tersebut ditunjukkan dengan ketercapaian/tujuan pembelajaran yang dilihat dari peningkatan hasil belajar siswa. Namun, hal tersebut juga terlaksana dalam pembelajaran komputer akuntansi di kelas XI SMK Negeri Jember Program keahlian akuntansi. Dari dokumen nilai ulangan harian, pada K.D Membuat Buku Pembantu Piutang (Modul Penjualan) yang bahasan materinya hampir sama dengan Membuat buku Pembantu Hutang (Modul Pembelian), dimana rata-rata nilai ulangan harian sebesar 72.

Permasalahan di atas menunjukkan bahwa bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi yang digunakan kurang menarik, kurang efisien dan kurang efektif, dengan demikian diperlukan pengembangan agar lebih menarik, lebih efisien dan lebih efektif. Bahan ajar dan program aplikasi komputer akuntansi juga harus disesuaikan dengan karakteristik siswa dan karakteristik materi sehingga siswa dapat

SEMINAR NASIONAL PENDIDIKAN
(SNP) 2016, ISSN: 2503-4855

dengan mudah menggunakannya yaitu dengan *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5*.

Accounting Electronic Module berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5*. Merupakan modul elektronik yang berisi seperangkat materi yang dapat berwujud teks ataupun gambar yang dapat dibuka secara elektronik melalui komputer. Dalam modul elektronik tersebut siswa dapat menggunakan di kelas, di laboratorium atau di tempat belajar lainnya melalui komputer yang terhubung dengan jaringan internet. Dalam modul tersebut sudah disediakan materi yang diajarkan, petunjuk penggunaan modul, latihan soal dan *powerpoint*. Selain bisa diakses melalui komputer, modul elektronik ini juga bisa diakses melalui *Handphone Android* secara *online* dengan mendownload aplikasi *Accurate Accounting E-Module* dan *Accurate Accounting V 5* di *Google PlayStore*.

Accounting Electronic Module berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* dirancang dengan sistem yang aman dan dikhususkan untuk pembelajaran komputer akuntansi. Kelebihan dari modul ini adalah bisa digunakan secara *online* kapanpun dan dimanapun, mudah dalam mengakses materi pembelajaran. *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5*. Pengintegrasian modul elektronik berbantuan program aplikasi komputer dan bentuk-bentuk penyajiannya disampaikan dengan metode pembelajaran antara lain *drill and practice, tutorial, games, simulation, discovery, problem solving* (Sharon E. Smaldino 2003:120). Modul ini juga dapat diakses melalui komputer yang dilakukan di laboratorium komputer sekolah dan *handphone* yang dapat dilakukan di dalam kelas atau di tempat belajar lainnya yang mana sudah banyak dilakukan di beberapa sekolah termasuk di SMK Negeri 1 Jember.

Accounting Electronic Module berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* yang dikembangkan menggunakan pendekatan tutorial dan simulasi dalam menyajikan informasinya. Latihan soal yang disediakan juga dapat dikerjakan pada program yang dikembangkan, sehingga tidak perlu aplikasi dan media lain dalam menggunakan program tersebut karena salah satu karakteristik modul adalah *Stand Alone* yang membuat siswa menjadi lebih aktif untuk belajar mandiri (*Selt Instructional*) sehingga tidak ada guru pun proses pembelajaran tetap bisa berlangsung.

Selain itu, tugas dari guru juga akan cepat terselesaikan karena modul ini terhubung langsung dengan internet. Siswa juga dapat berlatih mengerjakan soal-soal yang sudah tersedia. Modul ini melatih kemandirian siswa dengan tetap menjaga interaksi antara guru dan siswa dengan siswa lainnya. Hal tersebut seperti yang diungkapkan oleh Suparno (2010: 57) bahwa pengetahuan tidak dapat dipindahkan dari guru ke siswa kecuali dengan keaktifan siswa menalar, siswa aktif merekonstruksi terus menerus, sehingga selalu terjadi perubahan konsep ilmiah dan guru hanya sebagai fasilitator.

Penelitian sejenis yang berkaitan dengan pengembangan modul elektronik pada mata pelajaran komputer akuntansi media ini pernah dilakukan oleh peneliti

sebelumnya yaitu Linda Juwita Setia Sari dan Eko Wahyudi dengan judul : Pengembangan Modul Mata Pelajaran Komputer Akuntansi *M.Y.O.B* Berbasis Pembelajaran *Scientific Approach* Pada Kompetensi Dasar Pencatatan Transaksi Perusahaan Jasa Untuk Siswa Kelas XI Akuntansi Di SMK Negeri 1 Lamongan. Hasil penelitian menunjukkan 77,46% hasil untuk penilaian ahli materi, 85,7% untuk penilaian ahli bahasa, 97,3% untuk penilaian ahli media dan 81,5% untuk uji coba terbatas, sehingga secara keseluruhan diperoleh skor 84,48% dan dapat disimpulkan bahwa modul mata pelajaran komputer akuntansi *M.Y.O.B* berbasis pembelajaran *scientific approach* pada kompetensi dasar pencatatan transaksi perusahaan jasa untuk siswa kelas XI Akuntansi di SMK Negeri 1 Lamongan memiliki kriteria sangat layak digunakan sebagai bahan ajar.

Berdasarkan pemaparan latar belakang diatas, maka penulis tertarik untuk mengadakan penelitian pengembangan dengan judul "Pengembangan *Accounting Electronic Module* Berbantuan Program Aplikasi *Accurate Accounting V 5* Untuk Siswa SMK Kelas XI Program Keahlian Akuntansi"

METODE PENGEMBANGAN

Model Pengembangan

Penelitian ini merupakan penelitian dan pengembangan atau research and development (*R&D*). Model pengembangan yang digunakan dalam penelitian pengembangan ini adalah model prosedural yang menunjukkan langkah-langkah yang harus diikuti secara bertahap dari langkah awal hingga langkah akhir untuk menghasilkan produk tertentu dan menguji keefektifan produk tersebut. Produk pengembangan yang dihasilkan berupa *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* dengan *4-D models (Four D models)* dari Thiagarajan, Semmel dan Semmel yang terdiri dari empat tahapan yaitu: *define, design, develop* dan *disseminate* karena tahapan-tahapan dalam model tersebut lebih sederhana dan sistematis dibanding dengan model lainnya namun pada penelitian ini, peneliti hanya melakukan sampai 3 tahap yaitu *define, design, dan develop* karena alasan subyektif dari peneliti.

Prosedur Pengembangan

Pelaksanaan langkah-langkah pada model ini dibagi secara detail dan sistematis, sehingga memudahkan untuk mengaplikasikan pengembangan *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* pada materi modul pembelian.. Penerapan dari setiap langkah-langkah tersebut disesuaikan dengan karakteristik subjek dan modul yang dikembangkan. pada tahap pendefinisian, peneliti terlebih dahulu menganalisis kebutuhan pengembangan dan syarat-syarat pengembangan produk yang terdiri dari: analisis awal-akhir, analisis siswa, analisis materi, analisis tugas dan spesifikasi tujuan pembelajaran. pada tahap perancangan, kegiatan yang dilakukan peneliti meliputi: penyusunan standar tes, pemilihan modul, pemilihan format dan rancangan awal *accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5 (prototype)*.

SEMINAR NASIONAL PENDIDIKAN
(SNP) 2016, ISSN: 2503-4855

Tahap pertama yaitu tahap pendefinisian. Tahap ini bertujuan untuk menetapkan dan mendefinisikan syarat-syarat pembelajaran, yang terdiri dari 5 langkah, antara lain: analisis awal akhir, analisis karakteristik siswa, analisis tugas, analisis konsep materi, dan perumusan tujuan pembelajaran.

Tahap kedua yaitu tahap perancangan. Tahap ini bertujuan untuk merancang modul yang dikembangkan. Kegiatan pada tahap ini terdiri dari enam langkah pokok, antara lain: pemilihan format modul, menentukan judul modul, menentukan alokasi waktu, penyusunan materi, menentukan kegiatan, dan perencanaan desain awal modul.

Tahap ketiga yaitu tahap pengembangan. Tahap ini bertujuan untuk menghasilkan modul yang sudah direvisi berdasarkan usulan para ahli. Adapun kegiatan dari tahap ini antara lain: telaah oleh para ahli, revisi modul, validasi para ahli, uji coba terbatas, analisis data validasi dan uji coba terbatas, dan penulisan laporan.

Tahap keempat yaitu tahap penyebaran tidak dilakukan oleh peneliti. Dalam pengembangan ini peneliti hanya sampai pada tahap pengembangan saja karena alasan subyektivitas yaitu waktu dan biaya.

Uji coba produk uji coba merupakan tolak ukur keberhasilan dalam mengembangkan sebuah produk pembelajaran dalam bentuk modul. Langkah ini dilakukan untuk mendapatkan saran maupun tanggapan melalui penilaian terhadap modul yang dikembangkan, kemudian dilakukan revisi untuk mencapai kelayakan produk yang akan dikembangkan.

Pelaksanaan uji coba tersebut akan dilakukan lima tahap, yaitu: desain uji coba, pada tahap desain uji coba *accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5*, peneliti merancang kegiatan yang akan dilakukan selama proses pengembangan sesuai prosedur penelitian model 4-D yang telah dirancang. Subjek uji coba dalam penelitian ini adalah 25 siswa SMK Negeri 1 Jember kelas XI program keahlian akuntansi.

Data kualitatif didapatkan dari hasil telaah oleh ahli materi, ahli bahasa dan ahli media, hasil tersebut dianalisis kembali dengan cara dideskripsikan dan dijadikan sebagai acuan dalam melakukan revisi pada pengembangan modul. Pada metode kuantitatif, data penelitian berupa angka-angka (Sugiyono, 2010:14). Data kuantitatif didapatkan dari hasil validasi (ahli materi, ahli bahasa, dan ahli media) serta angket pendapat siswa yang kemudian dianalisis dengan teknik persentase.

Instrumen pengumpulan dalam penelitian ini meliputi: lembar telaah para ahli, lembar validasi para ahli dan angket respon siswa. Teknik analisis data yang digunakan adalah deskriptif kualitatif untuk memberikan gambaran dari saran yang telah diberikan dan memperbaiki kekurangan modul terkait dengan isi, penyajian, bahasa, dan kegrafikaan. Untuk lembar angket validasi oleh ahli materi, ahli bahasa, dan ahli media dianalisis secara deskriptif kuantitatif.

Persentase yang diperoleh dari perhitungan skor menggunakan Skala Likert. Angket respon siswa yang terkumpul dianalisis secara deskriptif kuantitatif. Persentase perhitungan yang dihitung dengan menggunakan Skala Guttman. Tingkat efisiensi penggunaan *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* diperoleh melalui wawancara peneliti dengan guru mata pelajaran komputer akuntansi kelas XI SMK N 1 Jember.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Pada pengembangan *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* ini melalui 3 tahap yaitu tahap pendefinisian (*define*), tahap perancangan (*design*), dan tahap pengembangan (*develop*).

Tahap Pendefinisian (*Define*)

Peneliti mendefinisikan syarat-syarat pembelajaran yaitu a) Analisis Ujung Depan: bahan ajar yang digunakan oleh guru adalah Bahan Ajar Cetak dari internet dan siswa jagan *mendownload* sehingga dapat disimpulkan bahwa bahan ajar yang digunakan tidak sesuai dengan karakteristik siswa, karena bahan ajar tersebut untuk konsumsi masyarakat pengguna akuntansi secara umum. Program aplikasi yang digunakan adalah *M.Y.O.B V. 18* yang *didownload* dari internet versi TRIAL dengan batas waktu 30 hari, sehingga sangat membatasi siswa apabila tugas-tugas tidak bisa diselesaikan dalam waktu 30 hari. Disamping itu, manual penggunaan juga tidak diberikan sehingga menyulitkan untuk memulai mengoperasikan program aplikasi *M.Y.O.B V. 18*. Peneliti mengamati contoh-contoh kasus yang disediakan juga sangat minim sehingga kurang memberikan kesempatan pada siswa untuk bisa belajar secara mandiri karena siswa lebih cenderung mencontoh pekerjaan teman-teman yang lebih menguasai materi dalam buku ajar tersebut. Tampilan buku ajar kurang karena siswa *mendownload* sendiri, maka cenderung menggunakan kertas dengan kualitas yang tidak standar. b) Analisis Siswa: pada studi pendahuluan dengan guru mata pelajaran komputer akuntansi, peneliti mendapatkan diperoleh informasi bahwa tingkat pemahaman menunjukkan siswa mampu menyelesaikan tugas namun tidak mampu menjelaskan tahap-tahap yang telah dilakukan, c) Analisis Tugas: siswa tidak bisa menyelesaikan tugas secara mandiri, dan d) Analisis Konsep Materi dilakukan dengan cara mengidentifikasi konsep-konsep utama yang akan dikembangkan, menyusun secara sistematis dan merinci konsep-konsep yang relevan dengan materi yang akan dikembangkan. Materi *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* pada kompetensi dasar yang dikembangkan disesuaikan dengan materi pembelajaran di SMK kelas XI Program Keahlian Akuntansi. Penelitian pengembangan ini hanya mengambil satu KD saja, yaitu modul pembelian.

Tahap perancangan (*Design*)

Tahap perancangan ini dimaksudkan untuk merancang *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* pada kompetensi dasar yang dikembangkan disesuaikan dengan materi pembelajaran di SMK kelas

SEMINAR NASIONAL PENDIDIKAN
(SNP) 2016, ISSN: 2503-4855

XI Program Keahlian Akuntansi, Tahap perancangan dalam penelitian ini meliputi terdiri dari 2 (dua) langkah yaitu pemilihan format dan desain modul.

Pemilihan format modul dalam penelitian ini dilakukan dengan pemilihan format modul pembelajaran yang sudah ada yang bisa dijadikan sebagai pedoman awal dalam memilih format yang dari modul yang akan dikembangkan. Format awal modul dimulai dari sampul depan modul sampai sampul belakang modul. Dalam modul ini dijelaskan KD yang akan menjadi acuan-tujuan keefektifan modul yang dikembangkan. Struktur dalam KD meliputi materi yang dijabarkan dari indikator, rangkuman dari materi, dan evaluasi untuk mengukur sejauh mana siswa memahami materi setelah membaca modul dengan bantuan program aplikasi computer akuntansi.

Pada tahap pembuatan desain awal modul pembelajaran, peneliti merancang model modul yang menarik dan bisa memotivasi siswa untuk mempelajari modul yang dikembangkan agar siswa lebih memahami materi yang terdapat dalam *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* KD Modul Pembelian.

Tahap Pengembangan (Develop)

Pada tahap ini peneliti meminta pendapat dari 3 (tiga) ahli yang sesuai dengan bidang keahliannya, yaitu ahli materi, ahli bahasa, dan ahli media untuk memberikan masukan terhadap kelayakan dari *Accounting Electronic Module* berbantuan program aplikasi *Accurate Accounting V 5* KD Modul Pembelian. Masukan dari para ahli menjadi dasar untuk menghasilkan modul ekeltroni dengan bantuan program aplikasi *accurate* yang layak digunakan sebagai bahan ajar untuk kegiatan pembelajaran komputer akuntansi pada KD Modul Pembelian.

Hasil Kelayakan Modul

Kelayakan produk pengembangan *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian diperoleh dari hasil validasi para ahli (validator). Hasil dari validator berupa skala penilaian dan saran perbaikan dari masing-masing validator. Prototype II Hasil revisi kelayakan modul yang divalidasi oleh ahli isi (materi). Hasil penilaian dari ahli materi menunjukkan bahwa rata-rata komponen kualitas kelayakan isi memperoleh nilai sebesar 75,48% termasuk kategori "Layak" sedangkan nilai rata-rata komponen kelayakan penyajian menunjukkan nilai sebesar 77,31 % termasuk kategori "Layak". Hasil revisi penilaian Prototype II tentang telaah modul oleh ahli bahasa menunjukkan rata-rata komponen kelayakan bahasa mendapatkan nilai 86,71% termasuk kategori "Sangat Layak. Prototype II hasil revisi pada telaah modul oleh ahli media, menunjukkan rata-rata komponen kelayakan kegrafikan dengan nilai sebesar 93,34 % termasuk kategori "Sangat Layak". Secara keseluruhan nilai dari para validator diperoleh rata-rata persentase sebesar 83,21%. Jadi *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi

pada materi modul pembelian yang dikembangkan termasuk pada kategori "Sangat Layak", seperti Nampak pada table 1 di bawan ini:

Tabel 1
Analisis Validasi Para Ahli

No	Komponen Kelayakan	Prosentase	Kriteria
1	Isi	75,48%	Layak
2	Penyajian	77,31%	Layak
3	Bahasa	86,71%	Sangat Layak
4	Kegrafikaan	93,34%	Sangat Layak
	Rata-rata keseluruhan komponen kelayakan	83,21%	Sangat Layak

Sumber: Data primer yang diolah oleh peneliti

Setelah *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian ditelaah dan divalidasi oleh para ahli, maka selanjutnya peneliti melakukan uji coba terbatas. Uji coba terbatas dilakukan untuk mengujicobakan *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian untuk mengetahui respon siswa terhadap produk yang dikembangkan. Angket respon siswa terhadap pengembangan *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian disebarkan setelah mendapatkan hasil dari validasi ahli (Prototype III). Uji coba terbatas dilakukan kepada 25 siswa kelas XI program keahlian Akuntansi di SMK Negeri 1 Jember. Pelaksanaan uji coba terbatas dilakukan selama 6 hari. Aspek pertama yang dinilai oleh siswa meliputi aspek tampilan, penyajian materi modul. Hasil angket respon siswa ditunjukkan dengan tabel 2, sebagai berikut:

Tabel 2
Hasil Angket Respon Siswa

No	Komponen Kelayakan	Prosentase	Kriteria
1	Tampilan	87,56%	Sangat Layak
2	Penyajian	88,99%	Sangat Layak
3	Manfaat	88,33%	Sangat Layak
4	Rata-rata keseluruhan komponen kelayakan	88,29 %	Sangat Layak

Sumber: Data primer yang diolah oleh peneliti

Dari tabel 2 di atas menunjukkan bahwa secara keseluruhan hasil angket pendapat siswa diperoleh rata-rata presentase sebesar 88,29% termasuk pada kriteria Sangat Layak, maka *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa SMK kelas XI program keahlian

SEMINAR NASIONAL PENDIDIKAN
(SNP) 2016, ISSN: 2503-4855

akuntansi pada materi modul pembelian dinyatakan sangat Layak untuk dipakai sebahai bahan ajar siswa. Dari hasil wawancara dengan guru pengampu mata pelajaran komputer akuntansi kelas XI SMK Negeri 1 Jember diperoleh informasi bahwa pada materi yang sama yaitu Modul Pembelian dengan menggunakan program *M.Y.O.B* dibutuhkan waktu 8 JP. Dengan menggunakan program *Accurate Accounting V.5* untuk materi Modul Pembelian hanya membutuhkan waktu 5 JP sehingga sisa waktu yang ada bisa digunakan untuk pengayaan

KESIMPULAN

Penelitian pengembangan ini menghasilkan produk berupa *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa kelas XI SMK Negeri 1 Jember program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian. Model pengembangan yang digunakan adalah model pengembangan 4-D yaitu define (pendefinisian), design (perancangan), develop (pengembangan), dan disseminate (penyebaran). Dalam penelitian ini hanya samapi pada tahap pengembangan karena factor subyektivitas yaitu keterbatasan waktu dan biaya. Kelayakan *accurate accounting v 5* untuk siswa kelas XI SMK Negeri 1 Jember program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian sangat layak digunakan sebagai bahan ajar. Respon siswa kelas XI program keahlian Akuntansi di SMK Negeri 1 Jember mengenai pengembangan *accurate accounting v 5* untuk siswa kelas XI SMK Negeri 1 Jember program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian sangat layak digunakan sebagai bahan ajar. *Accounting electronic module* berbantuan program aplikasi *accurate accounting v 5* untuk siswa kelas XI SMK Negeri 1 Jember program keahlian akuntansi pada materi modul pembelian ini juga sangat efisien karena target waktu penggunaan bias lebih pendek daripada menggunakan program aplikasi lain yaitu *M.Y.O.B* sehingga sisa waktu yang ada bisa digunakan untuk pengayaan

DAFTAR PUSTAKA

- Borchers, A. And Hoffner, V. (1996). It Outsourcing *Journal Of Applied Management*. 2(2).
- Depdiknas. 2008a. *Panduan Pengembangan Bahan Ajar*. Jakarta: Departemen Pendidikan Nasional Direktorat Jendral Manajemen Pendidikan Dasar Dan Menengah Direktorat Pembinaan Sekolah Menengah Atas.
- Depdiknas. 2008b. *Penulisan Modul*. Jakarta: Direktorat Tenaga Kerja Kependidikan Direktorat Jendral Peningkatan Mutu Pendidik Dan Tenaga Kependidikan Departemen Pendidikan Nasional.
- Juwita Setia Sari dan Eko Wahyudi dengan judul : Pengembangan Modul Mata Pelajaran Komputer, Akuntansi *M.Y.O.B* Berbasis Pembelajaran *Scientific Approach* Pada Kompetensi Dasar Pencatatan Transaksi Perusahaan Jasa Untuk Siswa Kelas XI Akuntansi Di SMK Negeri 1 Lamongan, *Jurnal Pendidikan Akuntansi (PAK)*, Vol 3, Nomer 2, 2015
- Mahmudi, Ali. 2012. *Manual Book Accurate Version 4*. CPSSOFT: Jakarta
- Margaretha Mona Yanti Sipahutas. 2008. *BelajarSendiri ACCURATE Ver 3*. Penerbit www Bisnis 20302.Com

- Pannen dan Purwanto, 2001, *Pemulisan Bahan Ajar* Jakarta: Depdiknas
- Prastowo, Andi. 2012. *Panduan Kreatif Membuat Bahan Ajar Inovatif.*,
Jogjakarta: Diva Press.
- Sharon E Smaldino 2003, *Instructional Technology and Media for Learning*,
Upper Saddle River, New Jersey, Columbus Ohio, Pearson Merrill
Prentice Hall
- Sri Kantun, 2015, *Komputer Akuntansi Dengan Program Aplikasi Accurate
Accounting V.5*, Jember Penerbit Universitas Jember,
- Suparno, Paul, 2010, *Filsafat Konstruktivisme*, Jakarta, Kanisius
- Sugiyono. 2011. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung:
alfabeta.
- Wena, made. 2009. *Strategi Pembelajaran Inovatif Kontemporer*. Jakarta, Bumi
Aksara.

